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REUNIÃO ORDINÁRIA CONSELHO METALURGIA E MINERAÇÃO  
 

Data: 31/07/2019              Horário: 14h30        Local: Sede da ABIMAQ - SP 
 
 

ATA  N.º 03 
 

Presente(s): Aldo Souza (Anglo American), Anitha Andrade Costa (Ternium Brasil), Arturo 
Chao Maceiras (Aprodinox - Associação Brasileira dos Processadores e Distribuidores de 
Aços Inoxidáveis), Carlos Jorge Loureiro (INDA - Instituto Nacional dos Distribuidores de 
Aço), Carlos Trubbianelli (CSCM - Câmara Setorial de Máquinas e Equipamentos para 
Cimento e Mineração | Eximport Sistemas de Lubrificação Ltda), Francisco Novaes (CSBM - 
Câmara Setorial de Bombas e Motobombas | Friatec do Brasil Indústria e Comércio), 
Guilherme Costa Pereira (BNDES - Banco Nacional do Desenvolvimento), Horacídio Leal 
Barbosa Filho (ABM - Associação Brasileira de Metalurgia, Materiais e Mineração), Ingo 
Dietzold (CSCM - Câmara Setorial de Máquinas e Equipamentos para Cimento e Mineração 
| Aumund Ltda), Isabela Effori (Usiminas), Jeovanildo Farias (ABIMAQ), José Velloso Dias 
Cardoso (ABIMAQ), Luciano Gonzales Ramos (Usiminas), Kátia Penteado (Public Projetos 
Editoriais), Kauê Bittencourt Carvalho (ABIMAQ), Luiz Fernando Visconti (ABPM - 
Associação Brasileira de Empresas de Pesquisa Mineral), Marcelo Rodolfo Chara (Ternium 
Brasil), Mário Bernadini (ABIMAQ), Patrícia da Silva Gomes (ABIMAQ), Paulo Henrique 
Soares (IBRAM - Instituto Brasileiro de Mineração), Paulo Ricardo Coelho de Andrade 
(ABINOX - Associação Brasileira do Aço Inoxidável), Regiane Moreira Nascimento 
(ABIMAQ), Roberto Luiz Gonzales de Mello (Ternium Brasil), Roberto Perez Xavier (ADIMB 
- Agência para o Desenvolvimento Tecnológico da Indústria Mineral Brasileira), Roy Vieira 
Vivian (Usiminas), Sandra Donegatti (ABIMAQ), Sérgio de Oliveira (Brasil Mineral), Ulysses 
Barbosa Nunes (ABCEM - Associação Brasileira da Construção Metálica), Wilson Nélio 
Brumer (IBRAM - Instituto Brasileiro de Mineração). 
 
Ausência(s) Justificada(s): Benjamin Baptista (Arcelor Mittal), Hildeu Dellaretti Junior 
(Vallourec), João Luiz N. de Carvalho (ABPM - Associação Brasileira de Empresas de 
Pesquisa Mineral), Luiz Augusto de Souza Ferreira (ABDI - Agência Brasileira de 
Desenvolvimento Industrial), Pedro Paulo Dias Mesquita BNDES - Banco Nacional do 
Desenvolvimento).  
 
Presidência da mesa: Germano Fehr Neto (Presidente do Conselho). 
 
Assunto(s) tratado(s): 

 

1) Saudação do Presidente 

 

Sr. Germano Fehr iniciou a reunião agradecendo a presença de todos e pediu para cada 

convidado se apresentar.  
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2) Mercado do Aço - Sr. Marcelo Chara - CEO Ternium 
 

Sr Marcelo Chara agradeceu o convite e enfatizou a satisfação em fazer parte da reunião, 
dizendo ainda que esse Conselho é considerado uma parte importante para cadeia de valor 
do aço, de todo o setor industrial e de muita importância para o Brasil. 
 
Sr Chara apresentou a Ternium e destacou que é uma das maiores siderúrgicas da América 
Latina, com 20.000 funcionários diretos e quase 20.000 indiretos e com presença nos 
territórios: Brasil, México, Argentina, Estados Unidos, Colômbia e América Central, 
fornecendo toda a gama de aço para a indústria. Destacou também que a Ternium possuí 
um centro industrial, localizado no estado do Rio de Janeiro, considerado a usina mais 
moderna do mundo para a construção do aço. 

Vide apresentação em anexo. 

Sr José Velloso solicitou a palavra ao Sr. Carlos Jorge Loureiro (INDA - Instituto Nacional 
dos Distribuidores de Aço) para comentar sobre a conjuntura atual em relação ao mercado 
do aço, do ponto de vista do distribuidor.  

Sr Loureiro disse que o preço do aço, em relação ao distribuidor, não teve muita queda, 
mas o índice nacional do aço não teve um primeiro semestre muito bom. Informou que 
segundo os dados do IABR (Instituto Aço Brasil) os números divulgados mostraram um 
crescimento negativo em relação ao consumo aparente.  

Sr Velloso informou que pelo ponto de vista de máquinas e equipamentos, o consumo 
aparente está caindo desde 2013 e que o ano 2018 foi o primeiro ano que teve um 
crescimento, mas alavancado pelas exportações. A previsão era chegar até o final de 2019 
com crescimento de 7%, mas como o acumulado até o meio do ano  de 2019 foi de 3%, 
os números e expectativas deverão ser revistos.  

 

3) Agenda Política e Ações ABIMAQ  - Sr. José Velloso Dias Cardoso – Presidente 
Executivo da ABIMAQ   
 

Sr Velloso apresentou a agenda junto ao poder executivo e legislativo e algumas propostas 

trabalhadas junto ao governo federal pela abimaq. Disse estar otimista com as mudanças 

que estão por vir, tais como a reforma previdenciária e tributária e que se forem eficientes 

poderão trazer melhorias para o setor produtivo.  

Chamou atenção sobre a importância de se construir uma agenda de competitividade antes 

de uma abertura comercial no país, informando que a abimaq contribuiu com um estudo 

sobre o assunto. Sr Velloso falou sobre a Frente Parlamentar da Indústria de Máquinas, 

renovada após as últimas eleições, ressaltando que a atuação hoje está com muito mais 

força junto ao congresso e senado e que o trabalho é realizado em conjunto com o governo 

para a construção de propostas de melhorias e de maior competitividade para a indústria.  

Sr Germano elogiou o quanto a Abimaq tem sido ativa e tem lutado pelas melhorias no país.  
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Regiane Nascimento ressaltou que o grande papel do conselho é fazer uma articulação 
entre as entidades que o compõe através da união de forças dos seus membros debatendo 
os problemas e soluções para melhorar o cenário do setor metalúrgico e minerário de 
forma integrada e pensando novas estratégias e formas de atuação. 

 

4) Conjuntura Atual e Cenários para o Setor Industrial - Sr. Mario Bernardini - 
Assessor Presidência ABIMAQ  e  Impactos do Acordo Mercosul - União Europeia 
-  Sra. Patrícia Gomes - Diretora Executiva de Mercado Externo ABIMAQ:  
 
 

Sr. Mário Bernardini apresentou os dados da conjuntura atual e os cenários para o setor 
industrial.  Vide apresentação em anexo. 
 
Velloso: Agradeceu a presença do Sr. Wilson Brumer (IBRAM - Instituto Brasileiro de 
Mineração) e informou que gostaria de contar com a presença do IBRAM nas reuniões da 
Abimaq, pois as entidades possuem uma ótima relação.  
 
Sr. Wilson retribuiu o agradecimento e manifestou a intenção em rediscutir e aprimorar a 
relação entre a ABIMAQ e IBRAM, se mostrando a disposição para fazer uma apresentação 
sobre o instituto. 
 
Sr Brumer comentou que o país possui 9.400 empresas de mineração, mas somente as 
grandes empresas são conhecidas. Diante desse universo, tem se inúmeras micros, 
pequenas e médias empresas que precisam ser atraídas para um novo momento, porque 
aparecem várias oportunidades que não estão sendo exploradas adequadamente. Informou 
que a sociedade enxerga a mineração somente como minério de ferro, e que na verdade são 
inúmeros minerais que são explorados. Disse ainda que nessa nova linha do setor de 
mineração, um ponto que deve ser insistido é a geologia, que que é o futuro do Brasil pois 
não se pode pensar no futuro, se não tiver investimento em pesquisa. Ressaltou a 
necessidade de melhoria da comunicação, da aproximação com os municípios mineradores, 
e de melhorar a participação da cadeia produtiva. 
 
Sr. Velloso: Sugeriu agendar uma reunião do conselho dentro da Ternium. 

 
Sr. Chara: Informou que será um prazer receber a reunião dentro da empresa. Propôs 
apresentar o portal de compras da Ternium, que inclusive tem um projeto para desenvolver 
fornecedores no Brasil para as operações em outros países. 
 
Sra Regiane destacou que a próxima reunião do conselho ocorrerá dentro da feira de 
mineração Exposibram no dia 11/09 as 14horas em Belo Horizonte. 
 
Carlos Trubbianelli: Informou que no último dia 22/08 a Câmara Setorial de Cimento e 
Mineração (CSCM) realizou um Workshop sobre Mineração e nesse evento as indústrias que 
são associadas da Abimaq apresentaram vários cases de sucesso. A ideia foi mostrar esses 
casos no sentido de trabalhar juntos, para tentar vencer os desafios da mineração e da 
indústria. Comentou também que a próxima reunião da CSCM será realizada no dia 10/09 
em Belo Horizonte, no período da Feira Exposibram. 
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Sra. Regiane informou que convidou para a próxima reunião desse conselho o Sr Eduardo 
Leão, Diretor da Agência Nacional de Mineração, para comentar sobre as novas regras da 
mineração e para promover um debate do que está sendo discutido sobre o assunto. 
 
Sr. Wilson Brumer ressaltou a importância de fortalecer a atuação da Agência. 
 
Sra. Patrícia Gomes apresentou os destaques do Acordo Mercosul - União Europeia, a 
importância desse tema para a economia brasileira e os possíveis impactos nos novos 
acordos comerciais para as indústrias. Além disso, expôs algumas regras e prazos para 
validação do acordo – Vide Apresentação em anexo. 
 
  
5) A Sinergia Entre Exploração Mineral e Mineração - Sr. Roberto Perez Xavier - Diretor 

Executivo ADIMB:   
 

Sr. Roberto Perez agradeceu o convite para apresentação e por fazer parte do conselho de 
metalurgia de mineração da abimaq. Apresentou a ADIMB - Agência para o Desenvolvimento 
Tecnológico da Indústria Mineral Brasileira e sua atuação, o panorama da exploração mineral 
2019 e para o futuro e a sinergia com a cadeia da mineração. Citou como entidades co-irmãs 
a ABPM, o Ibram e ABIMAQ trabalhando juntas. 
 
Sr. Germano agradeceu a apresentação e por incluir a ABIMAQ no grupo de trabalho da 
ADIMB. Ressaltou que Canadá e Austrália possuem grandes exemplos na mineração 
inclusive na captação de investimentos e que a ABIMAQ precisa conhecer melhor o mercado 
das mineradoras, saber quanto é importado, o que pode ser substituído, desenvolvido ou 
adquirido no Brasil. Disse ainda que o papel do conselho é aproximar todas as entidades de 
forma a colaborar com o setor, seja no trabalho político, pedindo de forma conjunta os pleitos 
do setor, seja na discussão de melhores práticas e ideias. 
 
Sr. Wilson Brumer destacou que é hora de união de esforços. 
 
6) Outros  
 
Nada mais havendo a ser tratado o Sr. Germano Fehr agradeceu a presença de todos e 
finalizou a reunião. 

 
Divulgação: 13 dias úteis 
 
Anexo 1: Apresentação Ternium 
Anexo 2: Apresentação José Velloso Dias Cardoso - ABIMAQ 
Anexo 3: Apresentação Mário Bernadini e Patrícia Gomes 
Anexo 4: Apresentação ADIMB 
 


